

Precio de suscripción Pesetas.
En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo,
Números sueltos, 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
En la cuarta plana cada línea de pu-
blicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de
inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las
12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, miércoles, 9 Septiembre de 1891.

N.º 3.043

CORREO DE AYER

El caciquismo en Galicia

La pacífica y bonachona capital gallega, la Coruña, está convertida en un campo de Agramante, sucediéndose los conflictos uno á otro en serie que no lleva trazas de interrumpirse. En pocos días han sido silbados el gobernador, el capitán general y el arzobispo, por tanta rigurosa y por los más variados y diversos motivos, acometiendo dichos funcionarios los más extravagantes disparates, como si allí hubiese perdido la cabeza el mundo oficial. Se condena á muerte á un cabo que no le gustaba el rancho; se forma un consejo de guerra á un escritor público por un artículo publicado en *La Voz de Galicia*; ordena el alcalde que se retire la música de un paseo municipal en señal de duelo por la sentencia del cabo, y el capitán general manda á la música que siga tocando y desobedezca al alcalde en señal de jorgorio porque van á fusilar á un hombre; diez mil ciudadanos, presididos por el ayuntamiento en pleno acompañan la conducción del cadáver de un patriota ilustre el ex-alcalde de la ciudad, y habiéndosele entojado al arzobispo que era aquello demasiada pompa para un hereje solicita del gobernador que la comitiva no atravesase los puntos céntricos de la ciudad, y así lo hace el gobernador, obligando al ayuntamiento á retirarse con el muerto por otro lado, y armándose la zambra consiguiente; todo esto, después de haber autorizado el gobernador una peregrinación piadosa en honor del restablecimiento del poder temporal del Papa y prohibido otra manifestación liberal en honor de la unidad de Italia. En fin, que andan allí desbordadas todas las pasiones políticas religiosas y militares, sin que el estado general de la nación explique el desbordamiento.

Pero un colega de Madrid pone á nuestro juicio el dedo en la llaga. *¡El caciquismo!* La Coruña está entregada al gran cacique; señor Linares Rivas; las autoridades son sus hechuras; no representan los grandes intereses del Estado, si no los particulares fines de aquel ciudadano que hace por allá mangas y capirotos del feudo gallego como otros ciudadanos hacen por acá. El orden público, la justicia, los servicios nacionales ocupan en el régimen del caciquismo el último lugar y nadie se cuida de ellos; la misión de las autoridades, puestas al servicio del cacique, consiste en cobrar sus emolumentos tranquilamente y sancionar las imposiciones de los amigos, compadres y dandos de aquel. Así se explica perfectamente la anarquía surgiendo del abuso mismo de la autoridad; anarquía que si hoy estalla en Galicia con caracteres graves y un tanto violentos, no por eso deja de enseñorearse mansamente de todas las provincias, más ó menos entregadas á sus correspondientes caciques, cuyo carácter reflejan las respectivas autoridades. Donde el cacique es bravucón y tremendo, los conflictos toman carácter

agudo: donde es vividor y acomodaticio, la anarquía resulta mansa; pero, en todas partes va surgiendo el desconcierto y el absoluto olvido de los intereses públicos ante las codicias y apetitos particulares.

(El Mercantil Valenciano.)

Continúan las atrocidades en Coruña

Reina (dice un telegrama dirigido á *El Liberal*) una gran excitación en todo el vecindario porque el gobernador prohibió pasase por la calle Real el entierro civil del ex-alcalde D. Federico Tapia.

El ayuntamiento en corporación presidida el duelo.

El arzobispo gestiona que el entierro recorriese el mejor trayecto posible.

El gobernador señaló un itinerario que nunca siguen los entierros.

El ayuntamiento se resistió á seguir este itinerario, protestando de que esto sería alterar el orden público.

La policía, vista la resistencia de la muchedumbre y del ayuntamiento, se retiró. Cuando el entierro llegaba á la plaza de María Pita, se presentó una sección de la Guardia civil y caballería para impedir que continuase, produciéndose un gran tumulto, pues la multitud quería atropellar á la fuerza pública y costó gran trabajo contenerla.

El Ayuntamiento abandonando el entierro dirigióse al gobierno civil, y el gobernador contestó á los concejales que no consentiría que atravesara las calles de la ciudad nueva, y que disolvería por la fuerza la multitud.

Conviene advertir que como el Sr. Tapia gozaba de grandes simpatías, acompañaba su cadáver la mayoría del vecindario.

El ayuntamiento evitó una catástrofe excitando al pueblo á obedecer.

El entierro permaneció una hora detenido. Por fin se cumplió la orden del gobernador.

La muchedumbre, al regresar del cementerio, silbaba y daba muertes al arzobispo y al gobernador.

Cuando anocheció y se retiró la guardia civil, se organizó una manifestación que recorrió las calles cantando la *Marsellesa*, silbando frente al alojamiento del arzobispo y frente al gobierno civil, apedreando la imprenta del periódico católico é insultando á algunos sacerdotes.

Esta manifestación no fué interrumpida por el gobernador.

Las censuras al gobernador son generales, porque atropelló al ayuntamiento y al pueblo impidiendo la celebración del entierro, y toleró después la manifestación tumultuaria.

Continúan los petardos gaditanos

El 3, á las ocho y media, estalló otro petardo en la casilla del planton de artillería de la batería «San Miguel», situada en la muralla Sur de la población, cerca de la plaza de Toros.

La explosión arrancó un pedazo de la puerta, del cual solo se han encontrado

algunas astillas.

El artillero de servicio estaba hablando en aquel instante con un carabiniro desde la muralla, y uno y otro afirman que no vieron nada.

Un vigilante que se hallaba á cincuenta pasos del lugar del suceso, detuvo á un hombre que iba á paso acelerado, y que resultó ser un soldado de Ultramar, natural de Almería, llamado Adolfo Pagan, en cuyo poder encontré un pedazo de petardo del tamaño de media pulgada.

Conducido ante el juez especial que entiende en el asunto de los petardos, manifestó que no es anarquista, ni socialista, ni sabe lo que es eso; que salió temprano y fué á ver á un paisano suyo que habiéndosele hecho tarde iba muy de prisa cuando oyó la detonación, y que no quiso retroceder para averiguar la causa por temor de que se le creyera autor del hecho.

También fué detenido otro sujeto que vivía cerca de la plaza de Toros.

En el laboratorio del arsenal de la Carraca ha sido examinado el petardo que encontróse en una taberna de San Fernando. La mecha era de pólvora, de quince minutos de duración. Debajo de la mecha tenía una cápsula de las que se usan en los barrenos de dinamita. Los efectos de la sustancia explosiva que contenía eran seis veces mayores que los de la pólvora, y sus estragos hubieran sido terribles por consiguiente.

Telegramas

Teruel 4, 10 n.

El diputado provincial valenciano don Miguel Parédes sigue siendo agasajado por las autoridades y amigos particulares de esta población.

Hoy se ha organizado en su obsequio una expedición cinegética, que resultó brillantísima, después de la cual sentáronse los expedicionarios en número de ochenta alrededor de una mesa, donde se les sirvió al aire libre espléndida comida.

Al final brindóse con verdadero entusiasmo por la unión y prosperidad de las provincias de Teruel y Valencia.

El presidente de la sociedad titulada *Diana* ha entregado al Sr. Parédes el título de socio honorario de la misma, cuyo acto de galantería ha merecido la aprobación y aplauso de todos los concurrentes.

El regreso de los expedicionarios á Teruel ha llamado extraordinariamente la atención del vecindario.

Madrid 5, 7-15 n.

París.—Va empeorando la situación obrera en Wignehies, habiéndose celebrado manifestaciones tumultuosas en las que ha debido intervenir la fuerza pública, que ha operado numerosos arrestos. Dicese que esta mañana se ha generalizado la huelga.

Esta mañana se ha reanudado en Montsaon el simulado combate de una división contra otra. Las dos divisiones pernoctarán esta noche en Chaumont, de donde saldrán mañana para unirse al grueso del ejército.

Ha fondeado en Cherburgo el crucero ruso *Amiral Nachimof*.

El domingo ó el lunes saldrá para San Sebastian el gran duque Wladimiro.

A consecuencia de la lluvia torrencial que cayó ayer tarde en esta capital se inundaron las alcantarillas, pereciendo dos obreros.

Viena.—Dicese que en la entrevista celebrada por los emperadores de Austria y Alemania han tratado del reciente viaje de la escuadra francesa á Cronstad y Portsmouth y del efecto que dicho viaje ha producido en las potencias neutrales.

El corresponsal del *Daily Chronicle* en Viena dice que la administración militar alemana ha hecho acaparar toda clase de cereales en Hungría, Servia y Bulgaria.

Madrid 5.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 7'95 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 0'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 27'30 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 5, 10 n.

En Coruña existe un conflicto entre el gobernador y el obispo.

El Día insinúa la idea de que el gobernador debe presentar la dimisión, y como es el periódico silvestista, tiene importancia la advertencia.

El gobierno se propone, como ya anunciamos, suspender el ayuntamiento de Coruña y dejar cesante al capellan del cementerio.

Madrid 5, 10-45 n.

Esta tarde se ha dicho que el general Polavieja había regresado á Cuba de vuelta de su viaje á Matanzas y Santa Clara.

Los centralistas niegan el absurdo rumor que ha circulado respecto á inteligencias entre Salmieron y Zorrilla.

El Día publica el siguiente telegrama: «El archiduque Víctor, acompañado de la reina, ha visitado el palacio en construcción de Ayete.»

Madrid 5, 11 n.

El general Azcárraga ha marchado á Biarritz para conferenciar sobre los sucesos de Coruña.

También para tratar del traslado del capitán general.

El Sr. Cánovas se opone á la traslación del capitán general de Coruña.

Se comenta que ningún ministro haya cumplimentado el archiduque de Austria.

El Sr. Villaverde, único que estaba en San Sebastian, se fué á pasear por mar, visitando el vapor *Benedito*.

Madrid 5, 11-50 n.

La France publica un artículo notablemente escrito que titula «La política de España», en el que se nos aconseja que debemos los españoles conservar nuestra neutralidad.

La combinación de mandos se hace bajo las bases del nombramiento del capitán general de Extremadura, siendo muy probable que alcance á otros dos distritos.

Se cree seguro el nombramiento del general Chinchilla para uno de los referidos mandos.

El consejo de ministros se ocupará mañana de la cuestión del gobernador de Coruña.

Dicese que este no aceptará la traslación, prefiriendo la cesantía.

Madrid 6, 1 m.

Berlín.—Von Caprivi y el conde Kalnoky celebran todos los días largas conferencias.

Lisboa.—Se ha procedido á celebrar un careo entre la niña Clelia, hermana de Sarah, y otras educandas y criada del convento de las Trinitarias.

Una señora acaba de retirar de dicho convento á una niña, cuyas declaraciones tienen importancia.

Los reyes de Portugal salieron para Beira.

Madrid 6, 2 m.

Hoy llegará á San Sebastián el gran duque Wladimiro, hospedándose en Villa-Navas.

En el arsenal de la Carraca será desarmado y examinado el famoso petardo que fué colocado (ignórase por quién) en la redacción de *El Socialista* de Cadiz.

El archiduque Víctor, después de haber almorzado con la reina, estuvo visitando las obras del palacio, regresando después á Biarritz.

Se ha aliviado, pero sin desaparecer el peligro, el duque de Veragua.

MAHON

Reparacion del cable

QUE UNE

la Francia con la Argelia.

Leemos en una correspondencia de Tolon, que publica un periódico de Marsella, que el vapor *Charente*, que fondeó algunos días hace en nuestro puerto, ha venido á las Baleares con el objeto de recomponer el cable submarino que pasa junto á nuestras costas y que une la Francia con la Argelia.

El mismo buque, que se halla al servicio de la administracion de correos y telégrafos de Francia, estuvo encargado en el verano del año pasado de levantar el cable, y recomponer una avería que sin duda se había producido por el rozamiento del cable, y que ocasionaba una completa interrupcion en la comunicacion eléctrica. Después de dragar algunos días, logró el *Charente* levantar el cable, encontrar la avería, repararla y restablecer la comunicacion interrumpida.

Sin embargo existe todavía en el cable algun otro defecto que se desea corregir, y con este propósito ha venido de nuevo el referido buque á las costas de Menorca, en cuyas inmediaciones se cree que debe encontrarse el defecto ú obstáculo en la transmision, dados los experimentos practicados por los ingenieros franceses.

Las operaciones á bordo del *Charente* son dirigidas, como en 1890, por Mr. Morris, ingeniero del cuerpo de telégrafos.

Exposicion de flores

Durante los tres días de fiestas de Nuestra Señora de Gracia, don Juan F. Taltavull Gálens ha tenido la feliz idea de exponer las más bonitas flores de sus colecciones. Al efecto ha convertido en un jardín la entrada y huéco de la escalera de la casa que habita con sus padres en la calle de la Infanta, compuesto en su mayoría de esas bellas producciones vegetales exóticas, procedentes de Nueva Zelandia, Australia, Cochinchina, Borneo y

otras apartadas regiones, cuyo vistoso follaje constituye hoy el principal adorno de los invernaderos de Europa.

Con este motivo la casa del señor Taltavull se ha visto estos días visitada por la inmensa mayoría de estos vecinos y por numerosos forasteros llegados de los otros pueblos, y no creemos equivocarnos al decir que quince mil personas han visitado durante los tres últimos días el jardín improvisado.

Siéndonos imposible enumerar todas las plantas que en él figuraban, citaremos solo las más notables.

Varietades distintas de *Camelia* y de *Rosales*, algunos de alto tallo.

Numerosas *Begonia*, entre las cuales recordamos las *Rex*, *Argentea*, *Louise Clouson*.

Varias especies de *Gardenia*; la *Coffea arabica*; la preciosa *Higginia regalis*; algunas variedades del *Cyclamen persicum*; el arbusto recientemente descubierto *Ardisia crenata*, el *Phlox decussata* en plena floracion.

Del centro de un grupo de orquídeas se levantaba una *Wigandia macrophylla* de gran desarrollo.

Como plantas propias para formar los mosaicos de las cestas vimos numerosas variedades de *Coleus*, *Alternanthera*, *Amaranthus*, *Achyranthes* y *Pelargonium* matizados.

Entre las coníferas se destacaban la *Araucaria excelsa* y el *Cephalotaxus fortunei*.

Distintas *Canna*, *Maranta* y *Musa*; la *Ravenda madagascarensis*, que es el célebre árbol del viajador, que sirve para apagar la sed del que atraviesa los bosques vírgenes en que crece.

Una importante coleccion de Bromeliáceas, entre las cuales vimos las *Echmea celestis*, *Nidularium marmoratum*, *Guzmania tricolor*, *Vriesea splendens*, *Billbergia farinosa*, *Ananasa sativa*.

Varios *Agave* y *Yucca*; hermosas *Dracaena* matizadas; algunos *Pandanus*, el *Veitchi* en gran vigor; la rarísima *Muhlenbeckia platyclada*, y los recientemente descubiertos *Nepenthes Dormantiana* y *Williamsii* que quizá no se encuentren en ningun otro jardín de España.

Las Aroideas estaban representadas por una coleccion de treinta *Caladium*, cuyas hojas de vistosos colores, punteadas y estriadas han sido objeto de gran admiracion; un *Philodendron pertussum* de gran desarrollo.

Algunos *Aralia*, entre ellas la *Aralia palmata*; la *Rhodea japonica* con hojas aureo-marginadas; un *Cycas revoluta* de gran vigor; el raro *Cyanophyllum magnificum*; y un elegantísimo *Asparagus plumosus*, cuyas ramas divididas en segmentos capillares se enlazaban con las *Canna* y *Bambusa*.

Una bellísima coleccion de unos cuarenta Helechos, plantas todas de invernadero, entre los cuales destacaba en el centro la *Alsophilla australis*, cuyas frondas alcanzan dos metros de longitud.

Cincuenta especies de palmeras estaban esparcidas en el improvisado jardín, de las que citaremos las siguientes: *Latania borbonica*, *Areca sapida*, *A. lutescens*, *Seaphortia elegans*, *Kentia Lindenii*, *Caryota urens*, *Cocos Romanzoffiana*, *C. Weddeliana*, *Pinanga maculata*, *Astrocaryum argenteum*, *Guilielma*

speciosa, *Arenga saccharifera*, *Calamus Lewisianus*, *Brahea Roetzii*, *Daemonorops cinnamomeus* *Elaeis guineensis*.

Y por último haremos mencion de la hermosa coleccion de las plantas de moda, ó sea de las Orquídeas, cuyas flores toman las formas más estrañas y variadas, de cultivo difícilísimo, y muchas de ellas epifitas. El señor Taltavull ha expuesto unas setenta variedades en estado admirable de vegetacion, lo que demuestra su inteligencia y su extremo cuidado por estas delicadas plantas. Citaremos las siguientes como más notables: *Vanda teres*, *Stanopea eburnea*; varios *Zigopetalum* y *Mittonia*; doce *Cattleya* entre ellas las elegantes *C. Warocqueana*, *Eldorado-splendens*, *Mossiae*, *Trianae* y *Mendeli*; varias *Laelia*, sobre todo las *L. purpurata*, *Anguloa*, *Ruckeri*; quince *Cypripedium*, entre los cuales los *C. Stonei*, *villosum*, *purpuratum*, *Lowi-Boxalli*, etc., algunos *Dendrobium*, y en especial el *D. Brymerianum*; diez variedades de *Odonoglossum*, siendo dignos de mencion los *O. Halli*, *Citrosium*, *roseum* y *grande*; el *Oncidium Kramerianum* con otras especies congéneres, y distintas *Masdevallia*.

Reciba el Sr. Taltavull, hijo, nuestros más sinceros plácemes por su bella coleccion, y por el feliz pensamiento que ha tenido de exponer al público los hermosos vegetales de su jardín. Si algunos otros paisanos nuestros se aficionaran á la floricultura, podríamos en no largo período celebrar tambien en la isla una exposicion de flores que honraria al país. ¡Ojalá nuestros deseos se vean realizados!

Las carreras de ayer

Mulos.—Se disputaron el premio los mulos de *Belloer* y de *Cugalló* saliendo vencedor este último. Fué la única carrera en que hubo empeño.

Potros.—A falta de potros corrieron esta suerte los caballos de *Son Amattler* de Moysi y el de don Miguel Olives Verger; venció el primero.

Caballos.—Se presentaron el citado de *Son Amattler* y el de *San Lorenzo* del término de Alayor, venciendo este último. Ni esta carrera ni la anterior despertaron interés alguno pues se sabía que había mediado convenio.

Aunque no tanta como el año pasado ha sido mucha la animacion que ha reinado en esta ciudad durante las pasadas fiestas; las pocas calles que han engalanado é iluminado lo han hecho con un gusto esquisito de modo que los vecinos de todas ellas han merecido los plácemes de cuantos las han visitado. La competencia ó mejor dicho emulacion, que como dijimos se estableció desde un principio entre las calles de Isabel II y de los Frailes ha durado hasta el fin, y por cierto que nos veríamos apurados si hubiéramos de adjudicar el premio á una de las dos; ambas han competido dignamente y ambas han arrancado demostraciones de admiracion á la totalidad de sus visitantes. Reciban

ambas tambien por ello nuestra enhorabuena. La calle Portal de Mar imitando la proa de un buque de guerra con todos sus aparatos llamaba poderosamente la atencion, revelando buen gusto é inteligencia en materia de marina.

La calle Nueva con sus bonitos fuegos artificiales, atrajo anoche una concurrencia inmensísima que, no tan solo la invadia por completo, sino que ocupaba la plaza de la Arravaleta, la calle del mismo nombre y la de Deyá. Esta última con sus bonitos faroles blancos artísticamente colocados producía un efecto sorprendente, pudiendo decir lo propio de la calle de la Infanta con sus soberbios arcos de entrada y de salida y sus preciosos grupos de bombas blancas que le daban un aspecto hermosísimo. La música de Baza contribuyó anoche con las variadas piezas de su repertorio á hacer más agradable la velada. En esta calle llamaba poderosamente la atencion el precioso jardín que don Juan Taltavull improvisó en la entrada de su casa, y del que no nos ocupamos aquí por hacerlo en suelto separado.

Los kioscos de la calle de las Moreras han estado tambien muy visitados de manera que para sus dueños habrá durado todavía el mes de Agosto, pudiendo decir lo propio del barracón de la plaza de la Esplanada.

En suma: mucha animacion, muy buen gusto en los adornos de las calles, mucha expansion, mucha alegría, y lo que es más digno de encomio ni el más insignificante accidente desagradable. Los forasteros que nos han visitado han sido bastantes sobre todo en el día de ayer.

Anoche, á la hora de subir la gente de la Alameda, hallábase á oscuras el pasadizo cubierto de la cuesta llamada del General. Es decir que el sereno del barrio se olvidó precisamente de encender el farol que hay en dicho puente, el día en que mayor servicio tenía que prestar.

Decimos esto sin esperar que el sereno sea corregido, porque no hay que esperar enmienda para los serenos de nuevo cuño.

El Sr. Delegado especial del Gobierno en esta ciudad ha comunicado al Sr. Alcalde, que la expedicion de licencias de arma y de caza radicará en adelante en aquella delegacion.

Recordamos á nuestros lectores, que mañana termina la cobranza de las contribuciones, correspondiente al primer trimestre del actual año económico.

Las piezas que ejecutó en la tarde de ayer en el paseo de la Alameda la música de Baza fueron las siguientes:

- 1.ª Paso doble «El Espartero», Erviti.
- 2.ª «El valle de San Marin» Fantasia, S. Ohier.
- 3.ª Duo de tiple y tenor de la ópera «María».
- 4.ª Concertante final del primer acto de «La Africana», Meyerbeer.
- 5.ª «Pavana», Fresco.
- 6.ª Jota de «Los Toreros», Erviti.

Habiendo terminado la descarga de las habas y de los garbanzos que procedentes de Mazagan condujo la Polacra gta. «Suerah», su capitán don

José Jofre, saldrá mañana en lastre, para dicho puerto.

La subasta verificada ayer en Villacarlos para la construcción de un matadero para sacrificar el ganado de cerda fué adjudicada al mejor postor D. Sebastián Orfila en la cantidad de 1.015'50 Ptas. y como el tipo era de 1,200 pesetas; ha obtenido aquel Ayuntamiento un beneficio de 184'50 pesetas.

En la Secretaria del Ayuntamiento de esta ciudad se ha recibido la licencia absoluta del soldado Simon Monjo Rigal, del reemplazo de 1880.

Una de las cosas que más han llamado la atención del público en estos días de fiesta ha sido que las ventanas de la cárcel que dan á la plaza del Carmen estuvieran adornadas é iluminadas y que por los presos se soltaran cohetes desde las mismas entre cantos, gresca y jolgorio con gran estupefacción del público que se preguntaba si era aquello casa de corrección ó bodegón autorizado para estar de juerga.

Pocos años, ninguno quizás, si exceptuamos el pasado, hemos visto la Alameda tan concurrida como lo estaba en la tarde de ayer. Todo Mahón se había dado cita en aquel delicioso paseo, así es que la gente se estrujaba sin poder casi dar un paso. En el vapor *Menorca*, vistosamente engalanado, y anclado frente al mismo, se verificó la cucaña que con sus peripecias entretuvo agradablemente.

Las calles de Isabel II y de los Frailes continuarán hoy la iluminación, habiendo contratado cada una de ellas una banda que tocará de 9 á 11 de la noche.

Las carreras de mulos dieron ayer lugar á algunas protestas á causa del Sr. Teniente de la Guardia civil. Este señor, que por lo visto es muy aficionado á lucir su uniforme, quiso atravesar el Cos montado en su caballo cuando se había dado ya el *sís* y los mulos avanzaban á todo correr; resultando que uno de ellos, el que fué vendido, chocó con el caballo, á cuyo choque atribuyeron sus partidarios el que no ganara el premio.

Se ha reducido al 30 por ciento el embargo de los ingresos del Ayuntamiento de esta ciudad, quedando á disposición del mismo el setenta por ciento restante de los espresados ingresos.

La diputación provincial ha declarado temporalmente excluido al mozo Francisco Pons Tuduri del reemplazo del corriente año.

Se ha concedido autorización para trasladar su residencia á Santiago de Cuba al recluta de la zona de Palma Antonio Pons Orfila, habiéndose recibido en la Secretaria del Ayuntamiento de Mahón los correspondientes pase y pasaporte.

A causa de una mala inteligencia no se celebró ayer la anunciada carrera de bicicletas; tampoco se efectuaron las regatas al remo por no haberse presentado embarcación alguna.

Los conciertos dados estos tres últimos días en el teatro de esta ciudad se han visto bastante concurridos. Las piezas tanto vocales como instrumentales que se ejecutaron no lucieron como hubieran po-

dido lucir, dados los elementos con que se puede contar en esta ciudad.

Los bailes y funciones dadas en las Sociedades recreativas de esta ciudad se han visto muy concurridos especialmente los bailes del Consey en cuyos salones era materialmente imposible penetrar. En el Isleño á causa de cierto pique entre la comision ó empresa de los bailes, y la casi totalidad de los socios, estuvieron éstos desanimadísimos en términos que ayer ni siquiera abrió sus salones en vista de la escasisima concurrencia de los dos días anteriores.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 7 5-30 t. Han regresado los ministros Sres. Fabié y Cos Gayón, el Sr. Cánovas ha marchado á Biarritz.

Se está terminando en Tánger la colocación del cable.

Los católicos de la Coruña preparan una manifestación de desagravio al arzobispo; temense nuevos desórdenes.

Las potencias reconocen el gobierno de Chile.

Madrid 7 10-15 n. Los hijos del Gran Duque Wladimiro llegarán mañana á San Sebastian.

Se guarda absoluta reserva acerca los acuerdos que se

han tomado en el Consejo de Ministros celebrado hoy.

Madrid 8 11-15 m.

Ha chocado un tren correo de Badajoz con tres vagones que interceptaban la vía resultando algunos contusos.

El Gran Duque Wladimiro ha llegado á San Sebastian.

Madrid 9 10 m.

Se está organizando en Barcelona un meeting monstruoso de anarquistas.

La «Gaceta» publica hoy el decreto de indulto para el cabo que debía ser pasado por las armas en La Coruña.

Se están llevando á cabo nuevas huelgas en Barcelona.

Madrid 9 1/2 t.

(Urgente) LOTERIA NACIONAL

En el sorteo verificado hoy, han salido premiados los primeros premios los siguientes números:

Con 250.000 Ptas.

11.826 Sevilla

Con 125.000

4.361 Coruña.

Con 60.000

8.045 Málaga.

Con 30.000

13.684

Con 4.000

11.781, 10.824, 15.861

FABRA.

ASOCIACIONES.

LEY DE 30 DE JUNIO DE 1887

REGULANDO EL DERECHO DE ASOCIACIÓN QUE CONCEDE

EL ARTÍCULO 13 DE LA CONSTITUCIÓN



MAHON

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE B. FÁBREGUES

Calle Nueva, n.º 25

1891

Art. 17.º De las sentencias ó providencias en que se acuerde la disolución ó suspensión de las funciones de una asociación, ó en que ésta se deje sin efecto, dará la Autoridad judicial conocimiento al Gobernador de la provincia en el término de segundo día.

Art. 18.º Las Asociaciones quedan sujetas, en cuanto á la adquisición, posesión y disposición de sus bienes, para el caso de disolución, á lo que dispongan las leyes civiles respecto á la propiedad colectiva.

Art. 19.º Quedan derogadas todas las disposiciones anteriores en cuanto se opongan á la presente ley.

Artículo adicional. Las Asociaciones existentes quedan sometidas á las disposiciones de esta ley, y deberán cumplir lo dispuesto en el art. 4.º si ya no lo hubieren hecho anteriormente, dentro de los 40 días siguientes á su publicación en la *Gaceta de Madrid*, siéndoles aplicable; si no lo verifican dentro de ese plazo, lo prevenido en el art. 3.º

Por tanto:

Mandamos á todos los Tribunales, Justicias, Jefes, Gobernadores y demás Autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquier clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y ejecutar la presente ley en todas sus partes.

Dado en Palacio á 30 de Junio de 1887.—Yo la Reina Regente.—El ministro de la Gobernación, Fernando de Leon y Castillo.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle de San José

No más tercianas

POCION FEBRIFUGA

La Poción Febrífuga es el único medicamento positivo para la curación radical de las tercianas y cuartanas por rebeldes que sean.

La mejor recomendación es los centenares de cajitas que se mandan todos los años á Cartagena, La Unión y Valencia, como las que se expenden en Menorca.

Tiene este medicamento la inmensa ventaja que, tomándolo, se puede trabajar y comer de todo.

Tómese exactamente como dice el prospecto que acompaña cada cajita.

PRECIO 6 PESETAS

Se encontrará únicamente en casa de su autor

**Farmacia de Hernandez
ALAYOR**

BANCO DE MAHON

Esta Sociedad compra desde esta fecha los cupones del próximo vencimiento de 1.º Octubre de los valores del Estado y locales.
Mahon 31 Agosto 1891.—El Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA** compuesto del DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse, como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender

Lo está la casa sita en la calle de San Pablo n.º 23.
Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Para alquilar

Lo está la casa, calle del Castillo n.º 18.
Informarán, calle Sta. Eulalia n.º 66.

Pérdida

Se extravió una cadena de reloj de carbellos engarzada en oro, por la carretera de San Luis ó sus cercanías.
Se gratificará su devolución en la calle de la Infanta número 180.

En venta

Una pieza de tierra de cabida de más diez barcillas situada en el término de Mercadal y paraje conocido por "La Cucaña".
Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 16.

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Esta Sociedad compra el cupon del próximo vencimiento de 1.º Octubre, de valores del Estado y locales, á cambios ventajosos para el tenedor.
Mahon 31 Agosto 1891.—Goñalons, Carreras y C.ª

En venta

Lo está la casa n.º 52 de la calle de Isabel II. Informarán en la misma.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

- 1.ª Una casa en Villa-Carlos, calle del Puerto n.º 21.
 - 2.ª Otra casa en el mismo pueblo, calle de San Pedro número 31.
 - 3.ª Y otra casa en dicho pueblo, n.º 35 de la referida calle de San Pedro.
- Informará el notario D. Francisco Andreu.

À 0'50 PTAS.

FOTOGRAFÍAS

sacadas en los días 6, 7 y 8, de las calles: Isabel II, Infanta, Frailes, Nueva, Angel, Portal de Mar, Plaza de San Francisco, Cuesta Deyá y de la Cucaña Marítima.

Desde el viernes día 11, se venderán en la

PLAZA DE LA MIRANDA, 4.

En venta

Lo está una finca rústica situada en este término municipal, camino de la Fuente d'en Simon, compuesta de tierra de regadío y de secano, con casa, boyera y demás anexos. Pertenece á don Gerónimo Ch. Hargrave. Para su ajuste dirigirse á D. Bartolomé Escudero Manent.

Historia

DE LA ISLA DE MENORCA, por D. Pedro Rindavets y Tudury. Vendese en Mahon al precio de 30 ptas. ejemplar en la imprenta de B. Fábregues. En Ciudadela en la de S. Fábregues.

IMPRENTA DE B. FÁBREGUES

calle de San José.

Despacho: Calle Nueva, núm. 25

competente para decretar la disolución de las Asociaciones constituidas con arreglo á esta ley. Deberá acordarla en las sentencias en que declare ilícita una Asociación, conforme á las disposiciones del Código penal, y en las que dicte sobre delitos cometidos en cumplimiento de los acuerdos de la misma.

Podrá también decretarla en las sentencias que dicte contra los asociados por delitos cometidos por los medios que la Asociación les proporcione, teniendo en cuenta en cada caso la naturaleza y circunstancias del delito, la índole de los medios empleados y la intervención que la Asociación haya tenido en el empleo de dichos medios y en los hechos ejecutados.

Art. 16.º Decretada por sentencia firme la disolución de una Asociación, no podrá constituirse otra con la misma denominación ni con igual objeto, si este hubiere sido declarado ilícito. Si no lo hubiere sido, y se constituyera otra Asociación con igual denominación ú objeto, no podrán formar parte de ella los individuos á quienes se hubiese impuesto pena en dicha sentencia.

La suspensión producirá el efecto de impedir que se constituya otra Asociación con la misma denominación ú objeto de que formen parte individuos de la Asociación suspensa, é incapacitará á los asociados de ésta para reunirse en el local de sus sesiones ó en otro que adoptaren para ello, durante el tiempo que la suspensión deba subsistir.